

Plaidoyer pour la jeunesse

“ Et si on leur faisait confiance ! ”

Un constat qui interpelle !

Dans l'Orléanais, **9 000 jeunes** vivent aujourd'hui dans la précarité et comme la pauvreté se transmet d'une génération à l'autre (1), nous préparons une nouvelle génération d'adultes pauvres.

Cette réalité, nous l'avons mesurée, analysée, en 2023 lors du diagnostic (2) que nous avons réalisé et surtout, nous savons que la trajectoire de vie de ces jeunes n'est pas une fatalité. Avec le programme **EMOJI**, nous avons prouvé qu'il existe des solutions, des parcours qui réussissent, des jeunes qui trouvent leur voie auprès d'acteurs qui innovent.

Alors que **25 % des jeunes vivent sous le seuil de pauvreté** (contre 9 % des seniors), le débat public reste trop irrémédiablement bloqué **sur les retraites**, envoyant ainsi un message détestable à nos jeunes : « **Votre avenir peut attendre.** »

Leur avenir ne doit plus être reporté.

C'est humain, chaque génération a tendance à juger la suivante : « moins motivée », « moins engagée », « moins courageuse », « moins ... ». En réalité, il y a beaucoup d'incompréhension, **ce sont les codes des jeunes qui changent, pas leur potentiel.**

Sauf que cette fois, nous leur préparons un avenir beaucoup plus difficile que celui que nous avons connu : dérèglement climatique, tensions géopolitiques, transitions technologiques brutales, dette publique, manipulation de l'information sur les réseaux sociaux ...

Les abandonner à ces défis, c'est renoncer à notre devoir collectif.

Des réalités humaines derrière les chiffres

La précarité n'est pas qu'une statistique. C'est :

- **L'insécurité alimentaire** : des jeunes qui sautent des repas, avec des conséquences directes sur leur santé et leur réussite.
- **La crise du logement** : des étudiants et jeunes actifs contraints à des conditions indignes, une instabilité qui mine leur avenir.
- **La précarité** qui accentue les retards de développement des enfants et les difficultés scolaires.
- **Le décrochage scolaire** : un signal d'alarme dès le primaire, révélateur d'un système qui ne parvient pas à offrir les mêmes chances à tous.
- **L'isolement et la perte de confiance** : des jeunes qui doutent d'eux-mêmes, coupés des réseaux de soutien.

Ces situations ne sont pas des échecs individuels, mais des échecs collectifs

Une jeunesse active, un territoire à mobiliser

Les jeunes ne sont pas passifs. Ils s'engagent, innovent, cherchent des solutions. **La plupart du temps, leur énergie est bien présente. Ce qui manque, ce sont les ponts pour la valoriser.**

Quand les entreprises ouvrent leurs portes, quand les écoles et universités renforcent leurs liens avec le monde professionnel, quand les associations accompagnent au plus près des réalités, **les jeunes trouvent leur place et le territoire en sort renforcé**.

À l'inverse, l'inaction agrave les fractures :

- Ruptures scolaires et professionnelles.
- Désengagement civique et perte de lien social.
- Vulnérabilité exploitée par des réseaux peu scrupuleux.
- Chômage durable et perte d'attractivité économique.

Ces enjeux ne concernent pas seulement les jeunes : ils déterminent l'avenir de notre territoire.

Avec un paradoxe à résoudre, les jeunes se cherchent un avenir stable et porteur de sens alors que les entreprises recherchent des talents pour se développer, mais l'adéquation n'est pas au rendez-vous.

Le fossé entre ces besoins n'est pas une fatalité, il est temps de **créer des passerelles concrètes** entre éducation, monde professionnel et associatif, pour transformer ce paradoxe en opportunité.

Notre volonté : agir ensemble

La Fondation Orléans ne prétend pas détenir toutes les réponses. **Notre rôle est de fédérer, de relier, d'amplifier les initiatives.**

En deux ans, nous avons :

- Soutenu l'accompagnement personnalisé de **plus de 2 000 jeunes**.
- Crée une **communauté d'associations et d'entreprises engagées** sur cette thématique (50 mécènes).
- Montré qu'en s'engageant, **les entreprises peuvent amplifier l'action publique** : 1 euro investi par la puissance publique a généré plus de 5 euros d'investissement privé au service de l'intérêt général.

Notre conviction : l'avenir de l'Orléanais se construit en donnant toute sa place à la jeunesse.

Un appel à l'engagement

A vous, **dirigeants, responsables publics, acteurs économiques, éducateurs, citoyens** : Les défis des jeunes ne sont pas qu'une affaire de spécialistes ou de politiques publiques isolées. **Ils nous concernent tous**. Parce que chaque jeune en difficulté aujourd'hui, c'est un potentiel non réalisé pour demain.

L'heure est à l'engagement, notamment à la veille d'élections locales où se préparent les grandes orientations.

Alors, à chacun d'entre nous de se demander :

- **Quelle contribution puis-je apporter, à mon échelle, pour que les jeunes trouvent leur place ?**
- **Comment puis-je, dans mon domaine, créer des opportunités plutôt que des obstacles ?**
- **De quelle manière puis-je m'engager, pour et surtout avec les jeunes ?**

La jeunesse n'est pas un problème à résoudre, mais une force à accompagner. Elle incarne l'énergie, la créativité, l'audace dont notre territoire a besoin pour se développer demain. Considérons-la comme une chance de renouveler nos idées, de dynamiser notre économie, de renforcer notre cohésion.

Alors, prenons notre part. Engageons-nous, chacun selon nos moyens, nos compétences, nos réseaux.

(1) OCDE 2019 - L'ascenseur social est-il en panne ? Comment promouvoir la mobilité sociale?

(2) Fondation Orléans 2023 - Rapport de diagnostic territorial des besoins de prévention de la pauvreté des jeunes sur le territoire de la métropole orléanaise.